
菩提道次第廣論 

第五十講 

［下士道-深信業果 26］ 
(除遣邪分別) 

最尊貴的淨蓮上師講解 

 

  我們下士道還有最後一點結論，就是有關於一些錯誤的知見，修行人容

易犯的錯誤，我們把它修正過來。 

  因為很多修行人認為你修解脫道，就應該捨下世間種種的圓滿，因為世

間種種的圓滿，會障礙我們解脫，所以你必須要捨下。譬如說你對你的色身，

不應該再執著了，因為它是五蘊、四大的假合，而且往生的時候，四大分散，

根本沒有這個身體的存在，所以我活著的時候，不應該執著這個色身，所以

我生病也不去看醫生，平常也不注重保養，營養也不均衡，這樣的觀念是對

的嗎？對的舉手！錯的舉手！那我們要好好愛惜我們的身體，對不對？要貪

愛執著，對不對？不對！我們要把它好好地照顧好，是因為我們修解脫道要

靠這個色身，行菩薩道要靠這個色身，你成就佛道也是要靠這個色身，色身

的圓滿，到究竟的時候，就是佛身，佛的三十二相、八十種好，祂也有身呀！

祂是佛身，祂已經圓滿成就了佛身。所以我們捨棄了這個色身，又怎麼成佛

呢？ 

  我們應該不執著的把這個色身照顧好，因為我們成道要靠它，我們很清

楚它是虛妄的，它是無常、生滅、是無我的，但是要好好地照顧它，這樣才

沒有落到空邊，也沒有落在實有那一邊，因為我們知道它是虛妄的、是假合

的。所以，我們既要不執著的把它照顧好，而且還希望生生世世都能夠得到

暇滿的人身，因為不可能一世你就成佛。修行的條件，第一個就是要有暇滿

的人身，只要持五戒十善，至少你生生世世都能夠再得暇滿的人身，你這一

世不成就沒關係，生生世世都有暇滿的人身可以修習，解脫道也好，菩薩道

也好，成佛也好，就是不能夠離開這個色身。我們覺得說我修解脫道，應該

把我的這個色身捨離、放下，這個是錯誤的，只是說我們不執著的把它照顧

好這樣子，因為成道要靠它。這是第一個容易犯的錯誤。 

  第二個，就是種種的受用，就是六塵境界。修行人不應該耽著在六塵境

界當中，色聲香味觸法，不應該耽著，因為它也會障礙我們解脫，所以就變
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成我看好的、聽好的、吃好的、聞好的、穿好的，我覺得是一種罪過，那會

不會讓我很耽著這個六塵境界，然後去享受它，然後都不能好好地修行？為

了怕它障礙我修習解脫道，沒有辦法生起出離心，所以我就把六塵境界給捨

了，一切的受用全部捨光光，對不對？也不對，因為受用的圓滿，到究竟圓

滿的時候，就是佛的淨土。佛的淨土沒有離開六塵境界，只是它是清淨的，

清淨的心意識所變現的淨土，祂還是有祂的受用啊！佛不是有自受用、他受

用？祂還是要受用。我們覺得說要捨棄這世間種種的受用，不應該耽著它，

那你又怎麼樣成就你的佛淨土呢？也是同樣的道理，我們應該不執著的受用

六塵境界，知道它是無常、苦、空、無我的，不會耽著在上面，你一樣可以

受用，因為究竟圓滿的時候，它就是佛的淨土。 

  第三個錯誤，我們世間有種種的眷屬，親情、友情、愛情，怕他們障礙

我修解脫道，所以統統都要把他捨下，我統統不管了，避免再繼續恩愛牽纏，

什麼將來要討債還債，太麻煩了！所以我統統都捨，這樣對嗎？如果你活著

的時候，不喜歡跟眾生結緣，有一天就算你究竟圓滿成佛，也沒有眾生可度，

懂嗎？因為你不結緣，你那個淨土是空的，離開眾生也不可能成佛，我們是

假設，就算你能夠成佛的話，你也沒有眾生在你的佛國土。眷屬的圓滿，就

是將來佛的眷屬。我們看任何一尊佛，祂旁邊就有各種的眷屬圍繞，那個是

什麼？祂因地修行的時候結來的緣。大菩薩其實他不怕跟眾生結緣，即使是

惡緣，他也一樣可以轉惡緣為菩提道。可是你說我沒有這樣的功力，沒關係，

你至少跟眾生結善緣、結清淨的緣、結法緣，這樣可以嗎？所以不要害怕說

將來那個都是我的冤親債主，會障礙我解脫，障礙我修行，所以我統統要放

下，都要捨，這是錯誤的。 

  所以我們知道，修學大乘的菩薩道，他為了要成就將來的佛身、淨土、

還有眷屬，所以他在因地修行的時候，生生世世都要圓滿這三種因，他將來

成佛，才能夠有種種的受用、種種的眷屬、還有佛的身相，三十二相、八十

種好，才能夠成就，這都是因地不斷不斷地累積功德所成就的結果，這個很

重要。所以我們要愛惜我們的色身，不執著，不產生貪愛；每天受用六塵境

界無妨，知道它是生滅、無常、無我的；勇敢的跟眾生廣結善緣，將來都會

成為你佛的眷屬。 
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  我們也希望生生世世一直到成佛為止，都能夠得暇滿的人身，我們剛才

也講過，暇滿人身是怎麼來的呢？就是修習五戒跟十善來的，因為五戒十善

就能夠得人天果報。 

  可是，又有人有疑問，你持五戒十善就有人天果報，你又何必去持守那

個條文很多、又很難持的出家戒呢？五戒十善、八關齋，這些在家居士戒，

我就可以得人天果報了，那我幹嘛要出家？出家的戒多難守啊！幾百條！這

個觀念是正確的嗎？還有人認為，在家也可以證果，我何必出家呢？對不

對？聽起來好像蠻有道理的。因為你出家的目的，不是只修解脫道，還可以

究竟圓滿成佛，釋迦牟尼佛既然告訴我們所有戒律的內容，從居士戒到沙彌

戒、到比丘戒，這樣子慢慢地增上，一直到你所有的戒學都圓滿，這是釋迦

牟尼佛當初制戒的目標，不只是為了解脫道或人天果報而已，而是希望一切

眾生能夠圓滿成佛。戒律是三學的基礎，它也是解脫道的基礎，所以戒律非

常非常的重要。我們應該發願，不管你這一世是在家還是出家，你都應該發

願，將來能過圓滿受學一切的戒，這樣你在戒學方面才能夠圓滿，所以有因

緣還是要出家，有因緣還是要勇於受出家戒，這樣才是正確的觀念。小乘別

解脫戒，不只是為了解脫而設定的，它還有後面究竟圓滿成佛的戒學的部分。 

  這些就是我們最後要交代的一些錯誤的觀念。有了正知正見，我們要成

就，就不會走錯路。 

  以上我們就把共下士道的修行次第介紹完了。 

  願以此功德，普及於一切，我等與眾生，皆共成佛道。 
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